

**PARTICIPANTE:**  
**OMAR CLAUDIO RAMOS ANCASI**

---

**FORO 2**

**CASO A**

La propuesta de Proyecto sobre “Acopio, transformación y comercialización de cereales en la región El Cañadón, Municipio la Cordillera”, nos presenta las siguientes conclusiones:

- La Central de Cooperativas Agropecuarias nos muestra que desarrolla sus actividades a partir de la producción agropecuaria primaria y con valor agregado, la prestación de servicios agro-comerciales y otros orientados a sus asociados y la comunidad.
- Estas cooperativas están conformadas por mujeres y hombres cuyas capacidades de lectoescritura son limitadas, lo cual no es una limitante para desarrollar sus habilidades y destrezas de gestión de negocios con criterios empresariales y responder efectivamente a las demandas y oportunidades de mercado existentes.
- Debido a que son más de 900 familias las que se dedican a la producción de amaranto, se priorizó el desarrollo del complejo productivo de cereales, con base en este municipio.
- El problema principal identificado por directivos y asociadas/os de las cooperativas agropecuarias mostro que existe una inestabilidad o falta de mercados seguros para las familias dedicadas a la producción de cereales en la región El Cañadón, Municipio la Cordillera, y bajos precios”
- Con el proyecto los productores han podido diversificar la oferta de productos y servicios agrocomerciales a través de la generación de valor agregado de cereales (amaranto, maíz y trigo), para esto lograron que al menos 3 líneas de producción desarrollados y/o mejorados con base a cereales (granola y barras fortificadas, pop, balanceados, trigo semilla), certificados.

Con estas conclusiones podemos indicar que el proyecto es consecución de los objetivos planteados hacia la concreción del proyecto, lo que no da una pauta de que cuando un proyecto está encaminado, debe tomar en cuenta objetivos, indicadores, supuestos reales que muestren la verdadera naturaleza del proyecto.

Es por eso que a partir de estas conclusiones podemos desarrollar las siguientes recomendaciones para este caso:

- Buscar fortalecer las habilidades y destrezas de gestión de negocios que los miembros de la comunidad desarrollaron de manera vivencial, mediante talleres relacionados a este rubro.
- Buscar convenios con instituciones educativas para que los habitantes accedan a salir de sus limitantes de lectoescritura.
- Gestionar de forma permanente mercados para los productos que se producen en la comunidad.
- Que los mecanismos y tecnología para la generación de valor agregado, logística y distribución de cereales se puedan otorgar con intereses bajos que no afecten casi la totalidad de las ganancias de los productores

## **CASO B**

La Propuesta de proyecto sobre incremento de la disponibilidad de alimentos y el ingreso en la Comunidad Tres Cruces, Municipio Aguas Claras, presenta las siguientes conclusiones:

- Debido a la alta incidencia de la pobreza, los bajos índices de desarrollo humano, los bajos ingresos económicos, la baja productividad del sistema agropecuario, el deterioro de las bases productivas y la baja disponibilidad de alimentos que tiene la población Comunidad Tres Cruces, Municipio Aguas Claras, se justifica el desarrollo del proyecto ya que se busca atacar estas problemáticas identificadas.
- Las comunidades involucradas en el proyecto muestran que cuentan con el potencial físico, ambiental, agronómico, organizativo, además de la voluntad de sus habitantes para encarar el proyecto.

- Mediante el proyecto se ha mejorado la calidad de vida de la población de la Comunidad Tres Cruces, Municipio Aguas Claras. Se ha reducido el índice de pobreza de 97,8 a 95%.
- Se ha incrementado la disponibilidad de alimentos y el ingreso económico de las familias de la Comunidad Tres Cruces, Municipio Aguas Claras. 130 de 150 familias pobres han incrementado su ingresos agropecuarios de 188 a 250 \$us/familia.
- La superficie bajo riego ha sido incrementada, donde 60 familias, de las 150 tienen acceso a riego a través de atajados, los que produjo que existan mayores suelos cultivables, lo que ocasiono que el número de Familias capacitadas en agroforestería haya aumentado de 5 a 100.

Las recomendaciones que encontramos en el proyecto son:

- Gestionar ante las autoridades departamentales la mejora de los servicios de salud, para que esta acción pueda ayudar también a reducir la alta incidencia de enfermedades en la población.
- Buscar mercados permanentes para la producción que existe en la comunidad, para que así los habitantes se sientan seguros a la hora de sembrar sus terrenos.
- Buscar la mecanización de la producción mediante el acceso a créditos, para que de a poco se vaya mejorando la calidad de los productos.
- Gestionar frente a instituciones dependientes del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierra la presencia de técnicos especializados.
- Buscar medios alternativos naturales para atacar la alta incidencia de plagas y enfermedades en el ganado.